

Nombre de la alumna:

Suyi Dicla Pérez González

Nombre del profesor:

Ing. Ángela Zavaleta Villatoro

Nombre del trabajo:

Avance 5 del capítulo III

Materia: Taller de Elaboración de

tesis

Grado: 9° Cuatrimestre

Grupo: ´´A´´

3.3 POBLACIÓN

"FACTORES QUE DETERMINAN EL ABANDONO DEL ADULTO MAYOR"

3.3.1 DELIMITACIÓN ESPACIAL

La presente investigación se realizó en el Municipio de Frontera Comalapa. El cual se encuentra en la depresión central de Chiapas y aparece desde el siglo XVI, atendido por doctrineros del convento dominico de Comitán. En 1665 Comalapa pertenecía al curato de Yayagüita del convento de Comitán. En 1921 era Cabecera Municipal. En 1943 se considera municipio de segunda clase. El 18 de noviembre de 1943 se decreta el cambio de nombre de una de sus localidades, El Ocotal por el de Ciudad Cuauhtémoc, sitio hasta donde llegara la carretera Panamericana. Se considera que su nombre se debe al recuerdo de la extinta San Juan Comalapa, y está sobre el paraje Cushú, que se encontraba cerca de Tecpan, Guatemala; es decir en la Frontera.

El Municipio de Frontera Comalapa es uno de los 122 municipios que conforman el estado mexicano de Chiapas. Se encuentra en los límites de la sierra madre y la depresión central, predominando los terrenos semiplanos. Que tiene como colindancias:

Al noroeste Municipio de Socoltenango

Al norte al Municipio de la Trinitaria

Al oeste al Municipio de Chicomuselo

Al sur Municipio de Amate nango de la Frontera

Al suroeste al Municipio de Bella Vista.

Tiene una extensión territorial del 717.90 km² que representan el 5.62% de la superficie de la región Fronteriza y el 0.94% a nivel estatal. El clima que se registra en todo el territorio de Frontera Comalapa es Cálido subhúmedo con lluvias en verano, la temperatura media anual registrada en la mayor parte del territorio fluctúa entre los 24 y 26°C, la zona sur del territorio, ocupada por la Sierra Madre de Chiapas, registra una temperatura media de 26 a 28°C; la precipitación media anual se encuentra entre los 2,000 y los 1,000 mm. La vegetación del municipio es diversa, la mayoría se dedica a la agricultura de temporal, que constituye una de las principales actividades económica, dos sectores ubicados al norte se encuentran cubiertos por pastizales, mientras que

al sur del municipio, en las montañas, se encuentra un bosque templado. El municipio tiene una población de 57,580 habitantes según los resultados del Conteo de Población y Vivienda de 2005 realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, de ese total, 27,349 son hombres y 30,231 son mujeres.

3.3.1.1 MACRO LOCALIZACIÓN

Frontera Comalapa es una localidad del estado de Chiapas México. Recientemente fue catalogada como "ciudad" y es cabecera del municipio homónimo. Se localiza en los límites de la Sierra Madre de Chiapas y la depresión central. Sus límites son al norte con el municipio de La Trinitaria, al oeste con Chicomuselo, al sur con Bella Vista y Amatenango de la Frontera y al este con la República de Guatemala. Cuenta con una extensión territorial de 717.90 km² los cuales representan el 5.62% de la superficie de la región Fronteriza y el 0.94% a nivel estatal parece desde el siglo XVI, atendido por doctrineros del convento dominico de Comitán. En 1665 Comalapa pertenecía al curato de Yayagüita del convento de Comitán. En 1921 era Cabecera Municipal.

Frontera Comalapa es una ciudad que emerge de una combinación de culturas, su desarrollo ha sido paulatino pero constante, con gran apertura al comercio y a la inmigración centroamericana. Es una ciudad que demanda servicios de salud adecuados para el crecimiento poblacional ya que no cuenta con hospitales de segundo o tercer nivel, solo centros de atención primaria. Existen universidades públicas como el Instituto tecnológico de Frontera Comalapa (ITFC), escuelas privadas (iesfrosur). La ciudad carece de teatros, museos , sala de conciertos. Cuenta con una casa de la cultura, donde se imparte clases de marimba, danza, dibujo y pintura. Aunque en la comunidad existe un supermercado Mi Bodega Aurrera y una tienda departamental Coppel, entre otras cadenas de origen nacional como: Elektra, Milano, Telas parisina entre otras

CLIMA:

En Frontera Comalapa, la temporada de lluvia es bochornosa y nublada, la temporada seca es parcialmente nublada y es muy caliente durante todo el año. Durante el transcurso del año, la temperatura generalmente varía de 16 °C a 35 °C y rara vez baja a menos de 13 °C o sube a más de 37 °C. El clima del municipio es cálido subhúmedo con lluvias en verano. Predomina la vegetación de tipo de selva mediana.

Colinda al norte con los municipios de Bella Vista, Frontera Comalapa; al este con el municipio de Frontera Comalapa y con la República de Guatemala; al sur con la República de Guatemala y con los municipios de Mazapa de Madero y Bejucal de Ocampo; al oeste con los municipios de Bejucal de Ocampo y Bella Vista. Ocupa el 0.35% de la superficie del estado. Cuenta con 109 localidades y una población total de 25 346 habitantes

Sus principales actividades, la actividad preponderante (además de la agricultura y la ganadería) es el comercio. Es una ciudad en donde predomina la multiculturalidad por la migración constante.

Tradiciones: Las celebraciones más importantes son: la feria de la ciudad con motivo al Santo Niño de Atocha el 28 de febrero, que se acompaña de eventos culturales. La semana santa que se caracteriza por las procesiones y las representaciones de la Pasión de Cristo así como los bailes satíricos de "los judíos" que es un grupo de jóvenes (en su mayoría) varones que bailan en las calles de la ciudad con disfraces que personifican mujeres, hombres, niños y espectros del infierno, pecadores, almas en pena que buscan ridiculizar la conducta humana, todos van guiados por el diablo y bailan al compás de una marimba. Celebración del día de muertos

El día de muertos sin lugar a dudas es uno de los festejos que nunca se pierde en Fra. Comalapa en estos días las personas se reúnen en el panteón municipal en el cual llevan flores, comida, marimba, etc. Cada familia decide como pasar ese día al lado de su muertito. Hay personas que acostumbran quedarse a dormir junto a la tumba de su muertito, la tradición es adornar la

lápida y dejarle comida para que el muertito no sienta que se le ha olvidado, pueda comer y beber ese día en que su alma se cree anda en el lugar.

Celebración del Santo niño de Atocha:

El día 28 de febrero se lleva a cabo el cierre de la tradional feria en Fra. Comalapa con motivo a celebrar al Santo niño de Atocha. Es común que días antes los creyentes católicos se reúnan en la iglesia para la misa, la semana correspondiente antes del 28 vienen algunos artistas famosos y se cierra la noche del 28 de febrero con la coronación de la reina del lugar y la quema de los castillos.

Semana Santa:

La semana santa se caracteriza por las procesiones y las representaciones de la Pasión de Cristo así como los bailes satíricos de "los judíos" que es un grupo de jóvenes (en su mayoría) varones que bailan en las calles de la ciudad con disfraces que personifican mujeres, hombres, niños y espectros del infierno, pecadores, almas en pena que buscan ridiculizar la conducta humana, todos van guiados por el diablo y bailan al compás de una marimba.

Turismo: Los principales atractivos turísticos son: Los paisajes a lo largo de los ríos, principalmente el Río Grande o Grijalva donde se encuentra "el azufre" (una vertiente de agua azufrada a la orilla del río), que da un toque mágico a la naturaleza del lugar. Predominan balnearios.

3.3.1.2 MICRO LOCALIZACIÓN

Por efectos de la recolección de información sobre el tema "factores que determinan el abandono del adulto mayor" se realiza esta investigación en el barrio Rincón caballar.

La localidad de Rincón Caballar está situada en el Municipio de Frontera Comalapa (en el Estado de Chiapas). Se encuentra a 1.7 kilómetros (en dirección Este) de la localidad de Frontera Comalapa. Se cuenta con una

población de 205 habitantes, en la cual 112 son hombres y 93 mujeres. Colinda con san Agustín.

3.3.2 UNIVERSO O POBLACIÓN

La población de la investigación denominada "factores que determinan el abandono del adulto mayor" en la cual está conformada por: adultos mayores del barrio rincón caballar de frontera Comalapa, el tamaño de la población es de 100.

3.4 MUESTRA

La presente investigación de estudio en la cual la muestra es de tipo no probabilística, ya que por lo general el cálculo de su tamaño no se maneja las formulas estadísticas, el tamaño es definida de acuerdo al criterio del investigador.

El tamaño de la muestra de la tesis" factores que determinan el abandono del adulto mayor" de frontera Comalapa es de 40 ya que está tomando el 10% de una población de 100.

El tamaño de la muestra es de 40 de adultos mayores del barrio rincón caballar.

3.5 TÉCNICAS E INSTRUMENTOS DE LA RECOLECCIÓN DE DATOS

3.5.1 investigación bibliográfica:

Nuestra información la obtuvimos a través de internet, de diferentes autores, artículos de revistas, enciclopedias, libros.

3.5.2 Aplicación de encuestas a la muestra de la población:

LA TESIS DENOMINADA "FACTORES QUE DETERMINAN EL ABANDONO DEL ADULTO MAYOR"

Encuesta al familiar "cuidador" del barrio rincón caballar, de frontera Comalapa Chiapas.

Las alumnas de 9º cuatrimestre de la Lic. En Trabajo Social de la Universidad del Sureste, estamos llevando a cabo una investigación por motivos de elaborar nuestra tesis.

En la cual solicitamos a usted de su colaboración para responder a las siguientes preguntas.

Le agrademos por su colaboración, la información obtenida serán tratados de manera confidencial.

DATOS PERSONALES:

2711001		.				
Sexo:	Ocupación		<u> </u>	Escolaridad:		
Estado c	civil: Edad		:	_		
DATOS FAMILIARES						
1. ¿Cuántos viven en la casa?						
A) 2 a 4	B) 5 a 6		C) 7 a 9	D) 10 a 12		
2. ¿Qué edad tienen el o los adultos mayores de la casa?						
A) 60-65	B) 66-70		C 71-75	D) 76-80		
3. ¿Quién o quiénes son responsables de los adultos mayores de la casa?						
A) Hijo/a	B) Nieto /a	C) Tío/a	D) Hermano/a			
4. ¿Qué parentesco tiene con el o los adultos mayores de la casa?						
A) Hijo/a	B) Nieto /a	C) Tío/a	D) Hermano/a			
5. ¿Padece alguna enfermedad el adulto mayor de la casa?						
A) Si	B) No					

6. ¿Qué tipo de enfermedad?
Crónica () Degenerativa () Otra ()
7. ¿Tiene alguna discapacidad o capacidad diferente?
Si () No ()
¿De qué tipo?
Visual () Motora () Mental () Otra ()
8. ¿Qué tipos de cuidado requiere el o los adultos mayores de la casa?
Aseo e higiene personal () Preparación y alimentación () Manejo y aplicación de medicamentos ()
9. ¿Cómo aprendió usted a cuidar al adulto mayor de su casa?
Por necesidad () Preguntando a otros () Investigando en manuales () Recibió capacitación () Otro ()
10. ¿Considera usted que el adulto mayor de su casa necesita otro tipo de cuidados?
Si () No ()
¿De qué tipo?
Terapia psicológica () Terapia física () Nutricional () Atención médica () Compañía de sus seres queridos ()
11. ¿En qué lugar cree usted que se ha dado el abandono del adulto mayor?
A) Hospitales B) En sus propias casas C) En las calles D) En los asilos
12. ¿Existe violencia hacia el adulto mayor dentro de su entorno familiar?
Si () No ()

LA TESIS DENOMINADA "FACTORES QUE DETERMINAN EL ABANDONO DEL ADULTO MAYOR"

Encuesta al "adulto mayor" del barrio rincón caballar, de frontera Comalapa Chiapas.

Las alumnas de 9º cuatrimestre de la Lic. En Trabajo Social de la Universidad del Sureste, estamos llevando a cabo una investigación por motivos de elaborar nuestra tesis.

En la cual solicitamos a usted de su colaboración para responder a las siguientes preguntas.

Le agrademos por su colaboración, la información obtenida serán tratados de manera confidencial.

DATOS PERSONALES:

DATOOT EROON	ALLO.				
Sexo:	Ocupación:	Escolaridad:			
Estado civil:	Edad:				
1. ¿Tiene casa pı	ropia?				
Si() No()					
2. ¿Cuántos hijo	s tiene?				
A) 1-5 B) 5-	6 C) 7 a 9 D) D) 10 a	12			
3. ¿Cuántos vive	n?				
A) 2 a 4 B	B) 5 a 6 C) 7 a 9 D)) 10 a 12			
4. ¿Quién o quiénes son responsables de su cuidado?					

A) Hijo/a B) Nieto /a C) Hermano/a D) Nadie

5. ¿Qué parentesco tiene con su cuidador?

A) Hijo/a B) Nieto /a C) Tío/a D) Hermano/a

6. ¿Padece alguna enfermedad?
Si () No ()
¿Qué tipo de enfermedad?
Crónica () Degenerativa () Otra ()
¿Desde cuándo?
7. ¿Tiene alguna discapacidad o capacidad diferente?
¿De qué tipo?
Visual () Motora () Mental () Otra ()
8. ¿Cómo considera los cuidados que le dan acá donde vive?
Bueno () Regular () Malo ()
9. ¿Qué tipos de cuidado considera que le hace falta?
Aseo e higiene personal () Preparación y alimentación () Manejo y aplicación de medicamentos () Terapia psicológica () Terapia física () Nutricional () Atención médica () Compañía de sus seres queridos ()
10. ¿cuál es su principal necesidad como adulto mayor?
A) Alimento B) vivienda C) Ropa D)
11. ¿cuál es el trato que le da su familia
A) Bien B) mal C) regular D) muy malo
12. ¿tiene algún apoyo económico de alguien donde se pueda sostener aunque sea la mínima parte?

A) Hijos/a B) Gobierno C) alguna otra dependencia

3.5.3 A APLICACIÓN DE ENTREVISTAS A EXPERTOS.

ENTREVISTA A UNA PSICOLOGA

A continuación se presenta la entrevista realizada a la psicóloga Bella Raquel López García.

Las alumnas de 9º cuatrimestre de la Lic. En Trabajo Social de la Universidad del Sureste, estamos llevando a cabo una investigación por motivos de elaborar nuestra tesis.

En la cual solicitamos a usted de su colaboración para responder a las siguientes preguntas.

Le agradecemos por su colaboración, la información obtenida serán tratados de manera confidencial.

- 1.- ¿Cómo psicólogo (a) como definiera el abandono del adulto mayor?
- 2.- ¿Cuál es el rol del psicólogo en la atención del adulto mayor?
- 3.- ¿cree que los daños físicos y psicológicos sería una consecuencia grave para el adulto mayor? ¿Si, no y porque?
- 4.- ¿usted considera que el abandono del adulto mayor es una problemática grave a nivel mundial?
- 5.-¿Qué medidas considera usted que hay que tomar para poder sensibilizar a las personas que los adultos mayores son de gran importancia?

- 6.- ¿Cuáles considera que son los principales cambios en el abandono del adulto mayor?
- 7. ¿Cuál es el papel del psicólogo en prevenir al maltrato o abandono al adulto mayor?
- 8.- ¿Qué probabilidad considera la sensibilización de las personas hacia el abandono del adulto mayor?
- 9.- ¿usted como psicóloga cual considera que es el principal factor del abandono del adulto mayor?
- 10.- ¿Psicóloga, que medidas podría implementar para evitar el abandono del adulto mayor?
- 11.- ¿Cómo podría ayudar al adulto mayor abandonado?
- 12. desde su perspectiva la hipótesis ¿se acepta o se rechaza? ¿Por qué?

HIPÓTESIS: "A MENOR SENSIBILIZACIÓN FAMILIAR Y SOCIAL SOBRE LA ETAPA DEL ADULTO MAYOR, MAYOR PROBABILIDAD DE ABANDONO DE LOS MISMOS"

ENTREVISTA A UNA TRABAJADORA SOCIAL

A continuación se presenta la entrevista realizada a la trabajadora social Adriana Maricela Morales Sol.

Las alumnas de 9º cuatrimestre de la Lic. En Trabajo Social de la Universidad del Sureste, estamos llevando a cabo una investigación por motivos de elaborar nuestra tesis.

En la cual solicitamos a usted de su colaboración para responder a las siguientes preguntas.

Le agradecemos por su colaboración, la información obtenida serán tratados de manera confidencial.

- 1. ¿usted como trabajadora social como actuaría en el caso que hubiera un adulto mayor abandonado dentro de su comunidad?
- 2.- ¿Qué piensa usted sobre el maltrato hacia el adulto mayor?
- 3.- ¿Me puede mencionar algunos maltratos que usted conozca hacia el adulto mayor?
- 4.- ¿Cómo considera que se debe de tratar a los ancianos?
- 5. ¿Qué opina usted sobre el abandono del adulto mayor?
- 6. ¿Cree usted que el adulto mayor es primordial en la sociedad?

- 7. Para usted ¿cuál cree que sería el principal factor por el cual se da el abandono del adulto mayor?
- 8. Mencione ¿Cuáles serían para usted los signos de alarma del adulto mayor abandonado?
- 9. ¿usted cree que la consecuencia del abandono del adulto mayor produce daños psicológicos, físicos y morales?
- 10. El apoyo social y familiar ¿cree que es una necesidad evidente en el adulto mayor?
- 12. ¿cómo considera que debe ser las relaciones de las familias cuando se tiene un adulto mayor?
- 13. Desde su perspectiva la hipótesis ¿se acepta o se rechaza? ¿Por qué?

HIPÓTESIS: "A MENOR SENSIBILIZACIÓN FAMILIAR Y SOCIAL SOBRE LA ETAPA DEL ADULTO MAYOR, MAYOR PROBABILIDAD DE ABANDONO DE LOS MISMOS"